

PRECIO.

EL BIEN PUBLICO.

REDACCION.

Calle del Bastión
núm. 39.**SITUACION DE LOS CARLISTAS.**

Han cundido rumores de que la guerra civil de España iba á terminar, lo cual ha dado un gran interés á las últimas comunicaciones del gobierno de Madrid. Se aseguraba que dos batallones carlistas se habian sublevado en un punto, y 100 hombres en otro, que Durango se hallaba en revuelta contra don Carlos, y que todo el ejército carlista estaba dispuesto á entregar las armas con tal que se le guardase los fueros provinciales. Tambien hace algunos dias corrió la voz de que don Carlos habia sido herido ó muerto, lo cual comprendia el hecho de que sus tropas estaban muy insubordinadas. Estas y otras aserciones han sido luego negadas, y últimamente abandonadas. Pero no tendria nada de particular que la causa de don Carlos hubiese perdido terreno entre los vascos y navarros que tantos sacrificios han hecho ya por ella. Nuestro corresponsal especial en las provincias nos decia hace algunos dias que segun habia tenido lugar de ver, la lealtad y ortodoxia de los sublevados habian decaido mucho con esta interminable guerra.

Una serie de ventajas alternadas con descalabros puede lisonjear sin duda por una temporada á la parte batalladora de una comarca valiente. Empero los ancianos han de vivir, y para vivir es necesario trabajar; los campos no se cultivan sin estar en orden las cosas del hogar: los viejos, las mugeres y los pequeños carecen de sus naturales sustentos, desviados por las necesidades de la guerra, al mismo tiempo que el desengaño y el cansancio desvanecen la firmeza de los espíritus.

Fácil es creer que la influencia que un partido ha tenido en este interminable conflicto habrá equilibrado la del otro. Los españoles que obedecen al gobierno de Madrid han conocido las dificultades de la empresa... En las provincias vascas ha sucedido otro tanto. Si los españoles del sud del Ebro no han quedado pronto libres de carlistas, los carlistas han conocido que les era imposible llevar á cabo la conquista del territorio. Además la situación de las provincias carlistas del Norte es mucho peor que las de las comarcas liberales. Su territorio es el teatro principal de la guerra; por él pasan y vuelven á pasar las bandas de los combatientes, los ejércitos de ambos partidos; la comarca se vé obligada á subvenir á las necesidades de todos... Los carlistas del Norte tomaron las armas con las esperanzas que les infundian las perturbaciones que surgieron al advenimiento de la República, imaginando que las clases conservadoras abandonarían su antiguo comandante el peligro de la situación. El partido legitimista y el clerical resolvieron á la vez atacar la República en Francia y en España, con la misma política y energía, y aunque en ambos países han perdido, tuvieron en suspenso durante algun tiempo el éxito de la empresa. Si hace un año los carlistas hubiesen tenido un gran general capaz de pasar el Ebro al frente de un ejército bien armado y disciplinado, nadie hubiera podido cerrarles el camino de Madrid.

Los partidarios de don Carlos han hecho cuanto han podido para suplir esta desventaja, y los hombres mas influyentes entre los vascos habrán creído que esto bastaba para sostenerse y tener gente de que disponer. Ya se ha salido ahora de estos sue-

ños. La experiencia ha probado que el entusiasmo es insuficiente para apoderarse de España. Dígase lo que se quiera, los españoles no son carlistas. Unos se inclinan á la república, otros á don Alfonso; unos defienden la sucesion de Montpensier, otros la union con Portugal; gran parte el Septenario de Serrano, ú otra solución que conserve la paz y tranquilidad del país. Sin embargo, don Carlos, á pesar de las depredaciones de su gente, no es mirado seriamente como rey sino en el distrito que actualmente está identificado con su causa, distrito mucho menor que el que dió su sangre por uno de sus antepasados durante siete años. Los realistas de Vizcaya y Navarra no tienen hoy por hoy otra expectativa que la prolongacion interminable de la guerra; los grandes sacrificios de la juventud del país, la indigencia que, cubriendo la comarca, desolará alternativamente á los amigos y adversarios.

Por esta razon creemos que cunde el cansancio y la desmoralizacion en las provincias insurreccionadas. Asegúrase que los soldados carlistas se hallan en una especie de motin y el pueblo descontento y desanimado. Esto viene confirmado por lo que ha ocurrido últimamente entre ellos. El incidente de retirarse Dorregaray, ya sea temporal, ya definitivamente, del servicio activo, y sus propósitos de residir en Francia, ha dado gran verosimilitud á la noticia. Segun los despachos españoles, este general habia manifestado á don Carlos la necesidad de hacer un esfuerzo enérgico para terminar la guerra, representándole el estado exhausto de la comarca, el desaliento de sus partidarios y el clamoreo que se levanta en el extranjero contra su causa, y acababa rogándole que llamase á Cabrera y lo invitiese del mando en jefe. Al principio don Carlos no contestó, pero al fin rechazó el proyecto, siendo causa de que Dorregaray, ofendido en su amor propio, ó desconfiado de que su partido venciera, declaró que no tenia fuerzas suficientes para continuar la campaña y obtuvo permiso para dimitir el mando.

Otro de los motivos de la debilidad de los carlistas ha dado tambien sus resultados. Las atrocidades que cometieron en nombre de su rey y de la religion les privaron de mucha gente; que se separó de tal causa, unos por piedad é indignacion, otros por miedo de verse en peligro de perder la vida, y otros por no compartir el nombre infamante que alcanzó aquel partido. Tales crímenes no quedan impunes, como pueden verlo los perpetradores de ellos, estudiando la historia de la antigua guerra carlista. Hombres hay entre ellos que recuerdan las carnicerías de aquel tiempo y el horror que inspiraban; éstos podrán decirles que los crímenes contra la humanidad deshonran el talento de los generales. A pesar de todo esto, nosotros reconocemos que el ejército carlista puede continuar tal como está, á pesar de la misma poblacion vasco-navarra que lo formó con su entusiasmo. Tal como se hallan las cosas no es posible ahora terminar la guerra sino por medio de la iniciativa vigorosa del gobierno nacional. Una victoria decidida sobre don Carlos le costaría á éste un gran número de desertiones y una sublevacion del partido anti-carlista de las Provincias. No hay otro medio de llevarlo á cabo.

(De «The Times.»)

Noticias nacionales.

MADRID 21 DE OCTUBRE.

Del «Popular»:

En un periódico ministerial que suele recibir correspondencias directas de Berlin, encontramos la siguiente noticia, que no deja de tener importancia en los momentos actuales. Dice así:

«Con los 800.000 hombres á que próximamente asciende el landsturn, compuesto de todos los hombres útiles de treinta y dos á cuarenta años, y por lo tanto que ya han servido en el ejército, el de Prusia se eleva á la considerable cifra de 2.500.000 hombres, excediendo del número de soldados que cuenta Rusia. La formación de esta reserva no deja de ser significativa en los momentos actuales.»

Y mas adelante dice el mismo colega:

«Prusia ha mandado un ejército de doscientos mil hombres á su frontera francesa, cuyas plazas han sido fortificadas de una manera imponente y á la altura de los últimos adelantos de la ciencia.»

Si las noticias anteriores son una verdad, se conoce que en Prusia se ha dado la voz de «preparen». Dios quiera que no se pase de aquí.

Indica un periódico que de las investigaciones practicadas por la junta superior consultiva del Tesoro, resultan calificaciones muy graves respecto de ciertas negociaciones. Y sin hacer determinadas referencias, añade, que existe un acuerdo unánime de la junta indicando la necesidad de que se exijan responsabilidades á quien corresponda.

Esta última parte de la anterior noticia la reproduce el colega, á quien aludimos, como un rumor no concreto, y por él oído.

De todos modos la cuestion es muy delicada, como comprenderan nuestros lectores, y conviene por lo tanto no dejarse llevar ni en pro ni en contra, por las primeras impresiones que naturalmente ha de causar en el país.

Más por la misma razon que la cuestion es grave y delicada, conviene que se haga toda la luz posible acerca de ella, á fin de que la verdad, de lo que pueda ó no pueda haber, aparezca en todo su esplendor, y completamente desnuda de todo aparato que pueda oscurecerla.

La cuestion no es política, y por consiguiente no puede referirse á un partido más ó menos autorizado; la cuestion es del país; de todos los pueblos; de todos los españoles que con su trabajo, contribuyen á levantar las cargas del Estado; en una palabra, la cuestion es de la nación entera que tiene derecho á que se la diga de qué manera se administran sus intereses.

Descúbrase toda la verdad que haya en el asunto, y el Gobierno que así proceda, prestará un servicio inmenso al país y merecerá los aplausos del mismo.

Contra noventa pueblos de la provincia de Tarragona ha acordado el señor Administrador económico de la misma expedir comisionados de apremios ó plantones, auxiliados por fuerzas del ejército, para recoger las matrículas de la contribucion industrial correspondiente al actual año económico.

IDEM 22.

Ha sido detenido en Valencia un vecino, natural

de Jumelia, y algo pariente de Lozano, el cual se presentó en una de las principales casas de banca de aquella plaza pidiendo dos letras sobre París y Londres, importantes la primera 300,000 francos, y la segunda 10,000 libras, ó sea en junto 2 millones 200,000 rs., que se supone sean parte de las exacciones realizadas por dicho cabecilla.

Segun la ley de reemplazos vigente, los mozos que se consideren excluidos del actual llamamiento por no estar comprendidos en el art. 8.º del decreto de 18 julio, pueden reclamar su exclusion en todo tiempo, segun lo prevenido en los artículos 45 y 75 de la citada ley.

Se ha puesto á disposicion de nuestro cónsul en Burdeos el prefecto de la Giranda para obrar de comun acuerdo respecto á las medidas que hayan de tomarse para el apresamiento del contrabando carlista.

Como consecuencia de esta buena armonía, ha sido apresado por los guarda-costas franceses el buque carlista «Nieves», que conducia cañones, fusiles y municiones, hallándose á disposicion del gobierno español.

El general Espartero sigue ya muy aliviado de su molestia de estos dias.

Hace unos dias que, con motivo sin duda de la concentracion de las fuerzas carlistas en Navarra, los grupos facciosos que se habian posesionado del sitio denominado Las Conchas, entre Haro y Miranda, molestando á los indefensos viajeros y causando más de una víctima, han desaparecido de dicho punto, pudiendo circular los trenes sin riesgo alguno.

VALENCIA 22.

Con el epígrafe de «Ultima hora» publica el periódico las «Provincias» de Valencia las siguientes noticias:

El brigadier señor Daban, despues de la completa derrota de la faccion Lozano, en Bogarra, ha conducido á Albacete los prisioneros, armas y caballos que ha cogido.

Los carlistas entraron en aquel pueblecito el 15, á las seis de la tarde, y á las doce y media eran bizarramente atacados por las tropas de la columna Daban. La derrota fué completa: grupos de fugitivos huyeron desbandados hácia Choricos y Molinar, arrojando las armas y tratando de internarse en la sierra de Alcaráz, como única salvacion. El cabecilla Lozano, se arrojó á un profundo barranco, saliéndole milagrosamente de tan cruel caída, y solo ha podido recoger 100 hombres, de los 600 que entraron en Borruga.

En este pueblo se ha dado sepultura á los cadáveres de 15 carlistas, y en poder de nuestras tropas quedaron prisioneros 3 capitanes de la faccion, 6 tenientes, 6 alféreces, un músico mayor, 9 sargentos primeros, 2 segundos, 7 cabos primeros, 1 segundo y 192 soldados, recogiéndose 240 fusiles, muchos sables y armas blancas, 12,000 cartuchos y 100 caballos.

Fugitivo Lozano, con unos 100 hombres despues de vagar por la Sierra de Alcaráz, se dirigió á Munera, cuyo vecindario se le mostró hóstil, y habiendo atacado el pueblo la faccion, fué rechazada valientemente por los vecinos.

El brigadier Daban ha recibido en Albacete una merecida ovacion, siendo acogido con verdadero entusiasmo al llegar á aquella ciudad con los prisioneros, armas y caballos. Merecida es la muestra de simpatía de aquel pueblo al incansable gefe, que despues de algunos dias de penosa persecucion, ha

conseguido alcanzar á la mas destructora de nuestras facciones y con decision y energía la ha atacado y la ha deshecho.

Tributamos con mayor gusto estos elogios al brigadier Daban, porque creemos que se deben tambien severas censuras á los gefes de columna que no hagan cuanto sea posible por secundar la acertada direccion de los generales que en ellos fian el éxito de sus planes.

Despues de la derrota de Lozano se reciben noticias de muchos pueblos de la comarca que recorria aquella faccion, anunciando gran número de presentaciones. La partida Lozano puede darse por disuelta.

Dicen los periódicos de Madrid que don Carlos ha relevado del mando del ejército del centro á su hermano don Alfonso.

IDEM 23.

Como anunciamos ayer, el general en gefe del ejército del Centro, general Jovellar, marchó á las ocho y media de la mañana con su cuartel general para emprender activas operaciones. Nada debemos decir en estos momentos de la fuerza y direccion que llevaba.

Ayer á las siete de la mañana tuvo lugar el triste acto de fusilar al soldado Jaime Cabanes. La sentencia cumpliése en el Llano del Remedio, que es el punto ordinariamente elegido para esta clase de ejecuciones. El reo se habia conservado muy sereno hasta el momento en que fué sacado de la capilla para conducirse al sitio del suplicio, y aun entonces se inmutó muy poco. Los hermanos consoladores, con la imagen del Cristo de la Agonía, le acompañaban procesionalmente. A su lado iban dos capellanes consolándole, los cuales no tuvieron necesidad de ofrecerle su apoyo, por cuanto marchaba por sí mismo con paso muy firme. Iba descalzo, y en vez del uniforme militar, llevaba un pantalon claro y una blusa azul. Detrás iba una caja destemplada. Salió por la puerta principal de la Ciudadela, y dando la vuelta al torreón de la misma, pasó por delante las fuerzas del ejército y fué á buscar el punto donde se hallaba la bandera. Desplegada esta, y un poco inclinada sobre el reo, se leyó á éste su sentencia, á la cual siguió una breve plática de uno de los presbíteros que le acompañaban.

En seguida se le condujo al centro del cuadro que lo formaba el batallon provincial de Valencia, y con los ojos vendados, y puesto de espaldas, se le hizo una descarga de cuatro tiros, uno de los cuales le dió en la cabeza y los otros tres en la espalda. La muerte fué instantánea, y acto seguido se hizo desfilar á todas las tropas por delante del cadáver, quedando solo á custodiarle una pequeña fuerza de caballería, que se retiró en cuanto fué recogido, cuya operacion se llevó á cabo al breve rato. En el cuadro formaron, además del batallon provincial, los quintos de la actual reserva y fuerza de caballería y artillería.

Respecto á los antecedentes de este infortunado y á su estancia en la cárcel, hay nuevos detalles. El dia en que desertó del ejército fué el 19 de agosto del año último, hallándose de guardia en el pueblo de Cuart de Poblet. Ocho meses despues, ó sea en abril, fué cuando se le detuvo en su mismo pueblo.

IDEM 25.

Sabíamos algo mas de lo que dijimos en la última hora de ayer respecto de la aparicion de los carlistas junto á Requena, pero no creimos prudente esponernos á un percance siendo mas explícitos. Por fortuna la cosa ha sido ménos grave de lo que podia creerse, segun se demuestra en la siguiente

carta que fechada el viernes nos dirige nuestro activo y bien enterado corresponsal de aquella decidida y liberal ciudad:

«Dia triste y aciago fué el de ayer para algunos labradores y ganaderos: serian como las ocho de la mañana, hora en que la huerta de esta ciudad estaba llena de mujeres y niños cogiendo rosa de los azafraneros, cuando aparecieron por la parte del Norte de la poblacion sobre 150 caballos carlistas, procurando invadir la huerta; apercibidos los vijías de San Francisco izaron la bandera é inmediatamente se disparó desde la batería del Cristo el cañonazo de alarma; tan luego los voluntarios se enteraron de la proximidad del enemigo, y como quiera que en su mayor parte tenian sus familias esparcidas por la huerta, tomaron las armas, y sin aguardar getes ni órdenes de nadie se arrojaron sobre el enemigo para impedirle el paso á la parte del Mediodía de la poblacion, que era donde estaban la mayor parte de sus familias: mas de 500 voluntarios, parapetados en ribazos, oimedas y casillas de las viñas, rompieron un nutrido fuego sobre la caballería carlista, desalojándola de las posiciones que habia tomado y muy particularmente de la del Cerro Colorado, donde el teniente de voluntarios don Pedro Lopez Abril se distinguió subiendo el primero al Cerro, y permaneciendo en él con otros cuantos voluntarios haciendo disparos hasta que, llegando la caballería tambien requenense con algunos soldados, les mandó retirar.

Los carlistas en su retirada se llevaron cuantas caballerías y ganados lograron cojer, dejando á sus dueños, en su mayor parte pobres labradores, como usted puede suponer.

Yo, por mi parte, no puedo decirle el jefe que mandaba estas fuerzas; solamente puedo manifestarle que su ayudante era, segun él mismo dijo, sobrino de Castelar; no respondo de que esto sea verdad, pues lo mismo pudo decir que era sobrino del rey Amadeo.

Hoy hemos tenido aviso que por Villa Tejas pasaron todos los ganados y caballerías que robaron, en direccion á Chelva.

Segun tenemos entendido, el general Carbó marchaba anteayer hácia Requena.»

En carta de Almansa recibida por un diario noticiario se hacen los mayores elogios del general Carbó, comandante general de la segunda division del ejército del Centro, que dirigió la persecucion de Lozano, y de la bizarría con que el brigadier Daban llenó el cometido que se le habia confiado.

Se ha confirmado la noticia de haber repasado el Ebro, retirándose á Cataluña, los titulados infantes carlistas D. Alfonso y doña Blanca.

Los comandantes de armas ven declinar su estrella. A Sarrion llegaron diez soldados de caballería, consiguiendo matar, tras empeñada resistencia, siete carlistas de los que formaban la guardia del comandante, quedando herido otro carlista y consiguiendo escapar el noveno.

Las guardias municipales de Orihuela acaban de prestar un servicio de gran importancia para aquella ciudad y sus alrededores, deteniendo y conduciendo á disposicion de la autoridad local, al conocido cabecilla carlista Pallares, que era el segundo gefe de la partida de Ruperto Saez, la cual ha cometido tantos robos, algunos de consideracion, en aquella comarca.

En la madrugada del miércoles 21 del actual, se hallaban dichos guardias vigilando en el camino denominado de las «Casetas», cuando vieron llegar dos hombres que les infundieron sospechas, y apo-

derándose de ellos resultó que el uno era Pallares, y el otro uno de los carlistas de su partida: ambos se habían incorporado á la facción Lozano, cuando pasó por aquella ciudad, y al ser dispersados en Fortuna, se quedaron sin duda por aquellos alrededores, hasta que el miércoles les llevó su mala estrella á caer en manos de los mencionados municipales. Se les encontró una boina, escapularios y corazones de Jesús; es decir, esos signos de torpe hipocresía, tras los cuales esconden los carlistas el puñal del asesino, la ganzúa del ladrón y la tea del incendiario. Ambos fueron encerrados en la cárcel de Orihuela, como era natural.

El alcalde del Pinoso ha capturado también á otro carlista de los dispersos en la derrota que sufrió Lozano cerca de Fortuna.

Al entrar la partida de Cucala en Vall de Uxó á uno de los vecinos de dicho pueblo le cupo la desgracia de recibir tres carlistas alojados, un señor coronel, sin medias y alpargatas de esparto, un señor capitán y un cura; el hospedero les agasajó con una comida opípara; concluida esta, la señora de la casa, dirigiéndose al cura le dijo: A usted corresponde dar gracias, ¿gracias? replicó con viveza el interpelado. «En todo caso, ¿á usted que nos ha dado de comer?» y levantándose de la mesa los tres alojados se salieron de la casa.

Días pasados fué alojado un soldado en una de las casas de la calle de Caballeros; inmediatamente se vistió con ropa de paisano que traía consigo y marchó sin haber vuelto á recoger las prendas de uniforme que dejó en la espresada habitación.

Decíase en Tarazona que el viernes de la semana pasada estuvo en Perelló el cabecilla Cucala al frente de su partida, y ordenó pregonar un bando imponiendo pena de la vida á quien proveyese de comestibles á la ciudad de Tortosa.

Aseguran personas llegadas de la parte de Amposta que de las facciones que atacaron á dicha villa desertan muchos individuos por efecto de los desastrosos resultados que experimentaron en aquel hecho de armas.

El titulado comandante de armas carlista de Náquera ha impuesto 3,000 reales de multa á uno de los arrendatarios de las heredades de Portaceli, por haber dado principio á las operaciones de la vendimia, sin solicitar y obtener ántes su autorización; aparte, por supuesto, de pagarle la correspondiente contribución.

De Teruel escriben que todo sigue lo mismo. Pequeñas partidas carlistas entran y salen en los pueblos inmediatos á aquella capital, exigiendo dinero y raciones. Los comandantes de armas siguen muy tranquilos en varios pueblos, poniendo el pase á todas las cartas particulares que conduce el correo.

En Puerto-mingalbo han establecido los carlistas una guarnición de dos compañías para vigilar sin duda la frontera de Aragón en dirección á Vistabella. En Mora de Rubielos, y al frente del hospital de sangre han puesto ocho monjas de la caridad.

El gefe carlista Miguel Lozano abandonó á la escasa gente que le quedaba en Villanueva de la Fuente, después de una reunión celebrada con sus oficiales en casa del párroco y se proveyó de cédula de vecindad.

«El Cronista» de New-York últimamente recibido, trae el siguiente telegrama:

Habana 4.—El capitán general ha dispuesto que

la contribución sobre el capital se pague en oro si la propiedad está avaluada en oro, con el privilegio de abonar una sexta parte en billetes de la Tesorería, según su valor nominal. Si la propiedad está avaluada en papel la contribución se pagará también en papel, con el privilegio de que sea en billetes de la Tesorería, por una sexta parte de la contribución.

El «Diario» dice: «Hasta el día 29 último se habían recibido en la Tesorería algo más de 300.000 pesos de dos trimestres de contribución sobre el capital al 5 por 100. Sin duda se han recibido desde entonces nuevas cantidades, pero el total no es aun bastante. Los contribuyentes se hacen cargo del inconveniente que causa el retraso en los pagos. Debemos confesar francamente que hasta ahora hallamos más bien motivo de censura donde quisieramos prodigar alabanzas.»

Noticias Estrasjeras.

Berlin 16.—Se asegura que el acta de acusación contra el conde de Arnim está fundada en el delito de alta traición. El artículo del Código que se trata de aplicarle, es el 92 que dice:

«Será castigado con dos años de trabajos forzados por lo ménos, el que con premeditación: 1.º Haga públicos ó comunique á otros gobiernos secretos de Estado, planos de fortificaciones, documentos, actos ó noticias cuyo secreto conviniese al gobierno en el interés del imperio de Alemania ó de un Estado alemán. 2.º Anule, falsifique ó distraiga con menoscabo de los intereses del imperio ó de un Estado alemán en las relaciones de estos Estados con un gobierno extranjero, documentos ó papeles de los mismos. 3.º Dirija en perjuicio de su mandatario un asunto de Estado que el imperio ó un Estado alemán le hayan encargado con otro gobierno. En caso de circunstancias atenuantes será la pena de seis meses de arresto en una fortaleza en su grado mínimo.»

El artículo 93 da al gobierno el derecho de confiscar interinamente los bienes de toda persona sometida á los tribunales por un delito comprendido en el artículo anterior.»

Versalles 17.—Se asegura que es positiva la noticia de que el duque de Decazes antes de salir para el Mediodía de Francia celebró una conferencia con el embajador de España, marqués de la Veja de Arniño, en la cual mediaron esplicaciones satisfactorias.

Según el proyecto del presupuesto militar que va á presentarse en el Parlamento de Berlín, la organización de todo el ejército alemán está completada. Su efectivo en «tiempo de paz» es de 468 batallones de infantería, de los cuales 26 son de cazadores. Noventa y tres regimientos de caballería con 465 escuadrones y 36 baterías de campaña.

La Alemania posee 31 fortalezas, de las cuales 12 son de primera clase, 12 de segunda y 7 de tercera.

Los carlistas, cada vez más despechados del sesgo que toman las cosas en España, apelan á toda clase de supercherías y falsedades para distraer la opinión pública del extranjero. Hoy han hecho correr la noticia de que la situación de Pamplona es muy apurada y de que los carlistas han puesto á la plaza un sitio riguroso.

Estas falsas noticias de nada sirven ya, porque el público francés se va acostumbrando á no dar crédito á las patrañas que continuamente nos cuentan desde la frontera de la Península.

El gobierno francés ha dispuesto que no se interne á los cantonales que se hallen en la frontera

y estén procesados por delitos comunes, con objeto de entregarlos á las autoridades españolas.

No sería malo que se hubiera detenido por igual causa al cura Santacruz y demás carlistas que han cometido tantos crímenes, cuando ménos, como el peor de los cantonales.

Crónica Local.

Como podrán ver nuestros lectores en el lugar correspondiente el número 10,998 del sorteo celebrado en Madrid anteayer ha sido premiado en cinco mil pesetas. Dicho número ha sido despachado por la Administración de loterías de esta ciudad, y su dueño lo es uno de nuestros amigos á quien felicitamos.

Varias veces nos hemos ocupado de un trozo de acera que se construyó en una casa de la calle del Arraval y hasta ahora no sabemos haya tomado resolución alguna nuestro Ayuntamiento. Hoy á mas de insistir en ello no dejamos de llamar la atención de la comisión de empedrados sobre otro trozo que se ha construido en la calle de Cifuentes, pues si mal está el de la calle del Arraval, también lo está el de la citada calle de Cifuentes, y de desear es que la espresada comisión disponga su pronto arreglo evitando de esta manera una de las tantas imperfecciones de que por desgracia abunda esta población.

El vapor «Union» que como saben nuestros lectores debe llegar hoy á este puerto, conduce á su bordo 317 prisioneros carlistas los que serán desembarcados en la Fortaleza de la Mola.

El «Iris del Pueblo» periódico republicano federal que se publica en Palma ha sido multado con 250 pesetas y suspendida su publicación por un mes.

El jueves fondó en el puerto de Palma el vapor de guerra francés «Ardeche» procedente de Orán de porte de cuatro cañones, 222 marineros y 1,600 trasportes y su equipo, saliendo para la mar el viernes.

Un periódico de Barcelona dice que los sellos de guerra falsificados últimamente tienen al rededor de la corona manchitas del fondo, es decir, que no está bien relleno en los dos extremos: también faltan por rematar las dos líneas del fondo. El de está imperfecto.

En los de comunicaciones se nota que el ramaje que rodea el escudo está muy aplastado y confuso. La cifra 10 céntimos está muy unida y todo el sello en lo general muy sucio.

Según leemos en los periódicos el decreto relativo al impuesto transitorio extraordinario de guerra sobre ventas, parece que va á reformarse, imponiéndose solo á los objetos cuyo valor llegue ó exceda de 10 reales vellón.

Apesar de cuanto se asegura, dice el «Imparcial» del viernes último, tenemos motivos para creer que no se sabe cuando empezará el pago de la subasta de facturas que tuvo lugar el primero del corriente y que no tiene fundamento alguno el anuncio de que el Gobierno trate de pagar en bonos al tipo de 44 p. S.

Ha sido aprobado el sello para el impuesto sobre los fósforos.

Leemos en «La Iberia» del 23:

«Varios prisioneros carlistas residentes en las Islas Baleares han solicitado del Gobierno el indulto

La Obra espiritual, eminentemente religiosa, que lleva por título «Comunion Reparadora» dió su primera festividad anual entre nosotros este último domingo, 25 de octubre, día en que la Iglesia de Francia, de donde ha sido importada esa institución, celebra la memoria de su activa fautora la esclarecida B. Margarita María de Alecoque.

Este católico vecindario tendrá ya noticia, por la función que al anoecer de cada primer viernes de mes, y por la misa que cada primer juéves se viene celebrando en la iglesia matriz de esta localidad, de cómo dicha Asociación se estableció canónicamente aquí hará ocho meses, y de que consta al presente ya de un crecidísimo número de fieles inscritos á su práctica augusta cuanto provechosa; cuyos objetos principales son: consolar al S. Corazon de Jesus en la Divina Eucaristía, y rogar por las necesidades de la Iglesia en general, y en particular por el Soberano Pontífice, por la conservación y el aumento de la Fé católica y por la conversión de todos los pecadores.

La bondad intrínseca de la Obra, sus santos y piadosos fines y el fervor con que ha sido recibida en el país, hicieron que su celoso Director, el Reverendo señor don José Landino, pbro., desplegara un lujo pocas veces visto, si alguna, tanto en el ornato del templo como en los multiplicados, propios y delicadísimos cultos de aquella notable solemnidad, que, mientras deja grandes y consoladores recuerdos, funda caras y halagüeñas esperanzas.

El rico altar de la iglesia parroquial de Santa María ostentaba, á mas de los tapices y colgaduras de sus mayores solemnidades, varias nuevas cristalinas arañas bonitamente combinadas con las que allí se ven de costumbre, nuevos y elegantísimos candélabros de plata y otros dorados metales, y nuevos preciosos jarros de porcelana conteniendo hermosos ramilletes artificiales.

Pero donde el arte y la habilidad cristianos supieron lucirse, fué en la significativa y esbelta guirnalda que de desde el pié del Sagrario, se levantaba á uno y otro lado del mismo, destacándose en ella, por entre un sin fin de margaritas, en alusión á la Santa Patrona, los racimos de uva y las espigas de trigo, símbolos clásicos de la Eucaristía.

El ornato quedará todo ligeramente reseñado si añadiésemos que las luces se veían arder á centenares.

Los cultos dejaron, si cabe, ménos todavía que desear.

De mañanita habia habido Misa de comunión general en la que recibieron á Cristo, el clero ordenado de menores y los empleados subalternos del servicio sacro, un pueblo numeroso de ámbos sexos; y hubo luego, á las nueve y media, con el Señor de manifiesto, Nona y Misa mayor, que celebró el señor Párroco, cantada con gran solemnidad durante largas horas, rivalizando en precision, gusto y maestría, el coro, las voces y el célebre órgano.

Por la tarde, también con esposición, dichas pomposamente Vísperas, rezáronse las letanías de los Santos, leyóse un sentido acto de desagravio fundado en las blasfemias y profanaciones de estos descreídos tiempos, hizose la fervorosa consagración de réglamento, se dijo un brillante discurso alusivo al caso por el Dr. Hernandez, cantáronse algunas composiciones espresas, con algun motete, y tuvo todo felicísimo fin con la reserva de N. S.

El religioso público mahonés, que por la mañana hasta las doce y media, y por la tarde de tres á anochecido, llenó constantemente la espaciosa basílica, queda encargado de suplir lo que falta á esta incompleta descripción.

Reciban el señor Director, Rdo. Cabildo, señores funcionarios todos, y cuantos cooperaron, de un

modo ú otro, al mayor lustre de esa magestadosa festividad; la mas entera y cordial enhorabuena. —X.

Por la direccion general de aduanas se ha espedido una circular, cuyo contexto interesa al comercio. Héla aquí;

«Como complemento de lo prevenido en la circular número 1.419/71 de 27 de Marzo de 1873, relativa á los plazos en que debían presentar sus declaraciones los consignatarios, y los capitanes verificar las descargas de los buques que conduzcan sus cargamentos ó parte de ellos á la «orden para otros puertos de España ó del extranjero, de tránsito ó en busca de mercado,» ha resuelto esta direccion general que á los plazos establecidos en los artículos 66 y 73 de las ordenanzas deben atenderse los consignatarios y capitanes para la presentación de declaraciones y verificar las descargas de las mercancías conducidas por buques que no traigan sus cargamentos consignados espresamente para el puerto á que arriben, á escepcion de los que sean sometidos á observacion ó cuarentena; respecto de los cuales no empezarán á contarse los plazos establecidos para verificar aquellas operaciones hasta la presentación de las copias del manifiesto á la vuelta del lazareto ó admision á libre plática; debiendo consignarse en las susodichas copias el dia y la hora de su presentacion para desde esta última computar todos los plazos establecidos en las ordenanzas.»

Dios guarde á usted muchos años. Madrid 2 de Octubre de 1874.—Lope Gisbert.—Señor administrador de la aduana de... .

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Santa Bienvenida y San Narciso, obispo.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Nra. Señora del Refugio en las Concepcionistas.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 28.

De Ciudadela en 1 dia laud Africano pat. Pablo Benejam con 7 trips, ladrillos y sillares.

Despachados el 28.

Para Palma con efectos y la correspondencia vapor-correo Mahones cap. D. Juan Thomas con 17 trips.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 6 h. 25 m.—Pónese á las 5 h. 3 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 8 h. 9 m. de la N.—Pónese á las 11 h. 30 m. de la M.

PARTES TELEGRAFICOS PARTICULARES DEL BIEN PUBLICO.

Madrid 26.—4:14 t.

Mahon 28.—8:12 m.

Se han presentado á indulto 8 oficiales y 108 individuos procedentes de la partida del cabecilla Lozano, habiéndose capturado además 31 individuos de la misma.

Madrid 26.—4:21 t.

Mahon 28.—8:30 m.

Se han terminado las fortifi-

caciones que se construian en Ramales.

El impresor Fortanet ha declarado nuevamente sobre la cuestion del folleto atribuido á un general conservador.

El cabecilla Paulino se halla gravemente herido.

Las disposiciones adoptadas por el general Loma hicieron que los carlistas se alejaran inmediatamente de Vitoria.

Madrid 27.—4:5 t.

Mahon 28.—9:11 m.

Los emigrados carlistas de la frontera de Portugal han sido internados.

En Peña Gomera (1) se han sentido fuertes temblores de tierra.

El señor Topete se halla en un estado gravísimo y se desespera de salvarle.

Los presos de Palencia intentaron fugarse, alarmándose con este motivo la poblacion.

(1) Así dice el telegrama: creemos que querrá decir en el Peñon de la Gomera, que es uno de nuestros presidios de Africa.

Madrid 27.—6:30 t.

Mahon 28.—9:20 m.

En el sorteo de la Lotería celebrado hoy ha correspondido al número 10,998 un premio de 5.000 pesetas; dicho número ha sido despachado en Mahon.

Anuncios.

Del puerto de Barcelona saldrá del 15 al 20 de Noviembre para

LA HABANA

EL MAGNÍFICO Y VELOZ VAPOR ESPAÑOL

ALEGRIA

admitiendo carga y pasajeros en sus lujosas y ventiladas cámaras de

1.^a, 2.^a y 3.^a

Para mas informes casa de Riera y Comp.^a calle Nueva núm. 28.